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完善公共交通 擦亮城市之窗

———我市公交运营现状调查

晚报记者 孙 敏 见习记者 陈海寅 文 /图

市民———

运营现状有待改善

公交关系着每个市民的日
常出行

。

作为不少市民首选的
出行方式

， “

方便
、

实惠
”

是
乘客对公交的一致评价

。

但金
无足赤

，

我市公交在运营过程
也存在着一些令市民不甚满意
的地方

。

在采访中
，

不少市民
表示

： “

总的来说挺方便的
，

但有些问题确实也该管管了
。”

服务态度差

“

那天
，

我抱着两岁的孩
子坐公交车

，

孩子因为生病吐
在了车上

。

弄脏了地板其实我
也很内疚

，

司机生气我也能理
解

。

但那个司机的态度实在太
差了

，

发了一路牢骚不说
，

临
下车时还不给我开车门

。

直到
我抱着孩子把车厢地面擦干净
了

，

他才让我下车
。”

11

月
16

日
，

家住山城区的刘女士通过
热线向记者反映

。 “

现在不少
司乘人员的服务态度很差

，

市
民意见很大

。”

刘女士说
。

在随后的采访中
，

向记者
反映司乘人员服务态度问题的
人不在少数

。 “

我经常往返于
新区老区之间

，

这种情况也遇
见过

。

有的售票员说话很难
听

，

本来没多大事儿
，

就因为
他们的服务态度不好

，

最后吵
起来了

。

我们是花钱买服务
的

，

希望司乘人员不要把个人
情绪带到工作中

。”

经常坐
5

路快运的李先生告诉记者
。

“

当然很多售票员的服务态度
还是不错的

，

对待乘客也很和
气

。

但是个别司乘人员的服务
态度已经影响到了司乘人员在
市民心目中的整体形象

。

希望
有关部门能重视一下这个问
题

。”

车内卫生差

“

有些公交车太脏了
，

座

套都是黑糊糊的
，

要是外地人
到咱鹤壁来

，

看见咱这儿的公
交车就这样

，

多影响咱们的城
市形象啊

！”

新区的王女士对
记者说

， “

如果咱市的公交车
能都像快速大巴那样就好了

。”

“

车内卫生状况不好
，

还
经常有人在车厢内抽烟

，

空气
很不好

。

夏天还可以开车窗
，

现在天冷了
，

开车窗太冷
，

不
开窗子车里的味道又太难闻

。”

说到这个问题
，

李女士也深有
同感

。 “

不过听说
5

路快运很
多车都报废了

，

很快会上一些
新车投入运营

，

我们这些经常
坐公交车的都挺期待的

。”

不准时到站

“

每班公交车都规定了末
班车的发车时间

，

但是有些公
交车的末班车好像不按点发
车

。

有一次
，

我在淇滨菜市场
门口等末班车

，

末班车的发车
时间已经过去半个小时了

，

连
车的影子也没见着

，

白等了一
场

。

最后
，

我只好打了个出租
车回家了

。

早知道发车不按
点

，

我就不等了
。”

在淇滨菜
市场门口

，

正在等车的刘女士
告诉记者

。

“

有一次因为等公交车
，

我连回家的长途车都误了
。

算
好的时间点

，

谁知光等公交车
就耽误了半个多小时

。

到汽车
站时长途车刚刚开走

，

你说气
人不气人

？

要是没开通公交车
就算了

，

我们会选择其他方式
出行

，

但现在有公交车
，

它却
不守时

，

不是净耽误事吗
？ ”

家住新区新世纪花园的陈女士
这样对记者说

。

不按站点停车

“

我坐
2

路车的时候
，

经
常会遇见公交车不按站点停车
的现象

。

那天在距我要下车的
站点还有二百多米处

，

有乘客

拦车
，

司机停车后就要求我们
几个准备到站下车的乘客提前
下车

。

我因为带的东西沉没有
同意下车

，

司机就说了些很难
听的话

。”

家住山城区的王女
士对记者说

， “

大家出门坐车
是图方便的

，

你不能因为想少
停几次车就让我们提前下吧

？”

“

这样的事情太经常了
。

现在一些公交车都承包给个人
了

，

由于大部分公交车没有按
站点停靠

，

有时候司机为了少
停几次车就会让乘客集中下
车

。

有一次离我要下车的地方
还有好长一段路

，

司机让集中
下的时候我没有下

，

那辆车的
售票员就说

： ‘

那就不给她停
车

，

谁让她刚才不下车
。’

结
果那车把我拉了很远才让我下
车

。

公交车应该是方便乘客出
行的

，

司乘人员咋能这样感情
用事呢

？”

在山城区鹤煤集团
总医院对面的一个公交站点

，

一位正在等车的女士告诉记
者

。

老年人乘车难

公交难坐让很多老年人都
深有体会

。

“

我每次等车都会拿着
钱

，

看见车来
，

我就会跟司机
晃晃手里的钱

，

要不他们就不
给停车

。”

新区的王大爷这样
告诉记者

， “

实行老年证本是
照顾老年人的惠民政策

，

现在
他们却因此拒载我们

。”

11

月
19

日
，

在新世纪广
场附近的一个公交站点

，

75

岁
的罗大爷拿完药后准备乘车回
老区

。

一辆
5

路快运在经过此
站点时

，

发现只有罗大爷一个
人要上车

，

马上就开走了
。

“

现在的公交车真是太气人了
，

看见老年人要上车马上就关车
门

。

谁家里没有老人
？

这样对
待老年人太不应该了

。”

罗大
爷说

。

司乘人员———

确实有不到位的地方， 但

也希望得到乘客的理解

作为矛头所向的司乘人
员

，

对市民提出的种种不满是
如何回应的呢

？

在采访中
，

记
者询问了一些司乘人员

。

除了
少数受访者表示

“

我觉得我们
的服务挺好的

，

没什么问题
”

之外
，

多数受访者并不回避市
民提出的问题

。

接受记者采访的朱女士以
前当过售票员

，

现在家里有几
个亲戚仍在从事这个工作

。

朱
女士说

： “

乘客们反映的情况
确实存在

，

作为业内人
，

我自
己也深有感触

。

但不是说所有
的司乘人员都存在问题

。

大多
数司乘人员对待乘客很热情

，

服务也很周到
，

有老弱病残孕
上车

，

他们就像对自己家人一
样照顾

。

极少数人在服务态度
方面确实存在需要改进的地
方

，

工作时说话难听
，

动不动
就跟乘客起争执

，

服务态度很
不好

。”

“

以前我们司乘人员在上
岗之前都要经过一定的业务培
训

，

像如何对待乘客等
，

但现
在一些公交车都承包给个人
了

，

怎么对待乘客就看个人的
素质高低了

。

不过像一些简单
的礼貌问题

，

一般人都知道
，

就看怎么去做了
。”

朱女士说
。

“

我不否认我们在工作上
存在不足的地方

，

但也希望乘
客对我们多些理解

。

像公交车

超员的情况
，

在很多城市都是
普遍现象

，

要不怎么能说是公
交车呢

？

有时候正开着车呢
，

还没到站点
，

就会有乘客拦
车

。

如果我们没有停
，

等车的
人还会在后面骂我们

。

很多时
候不按站点停车

，

也是为了更
方便市民

。

不过我也建议市民
能自觉一些

，

养成到站点等车
的习惯

。

公交秩序要靠大家来
维持

。”

司机刘先生在接受采
访时说

。

“

另外像拒载老年人的现
象不能说没有

。

但说句实在
话

，

谁家里都有老人
，

谁都有
变老的那一天

，

应该多多体谅
老年人

。

别人我不知道
，

以前
我当售票员的时候

，

有老人上
车我会赶紧下去扶

。

老人下车
的时候

，

我们一定是等老人离
开车身

1

米之后才发动车
。 ”

刘先生说
。

公交公司———

我们会不断完善自己的工

作

在调查中
，

多数市民都表
示公交车应该加强管理

，

公交
运营现状有待改善

。

司乘人员
在客观地看待业内存在的一些
不足外

，

也提出了希望市民能
多些理解的观点

。

作为市民和
公交运营中间人的公交公司

，

对这种情况又是怎样看待的
呢

？

11

月
19

日
，

记者来到了
市公交公司

，

党办郭主任接受
了我们的采访

。

说到市民普遍
反映的问题

，

郭主任说
： “

市
民反映的情况不能说没有

，

但
公交公司一直以来也在不断地
完善自己的工作

。

如司乘人员
态度差的问题

，

我们就处理过
很多

。

我们也接到过一些投
诉

，

像公交站牌不全
、

市民等
车找不着站点等

，

但事实上不
是我们没有设置站牌

，

而是我
们设置好的站牌

，

被一些不法
者偷走当废铁卖了

。

我们的司
机就曾遇到过一次这样的事

，

大白天都有人偷站牌
。

所以也
希望市民能多理解我们一点

。”

实行统一管理之后， 运营

状况才能从根本上得到改善

在采访中
，

公交公司在客
观地看待自己的不足外

，

也提
出了让市民多理解多配合的观
点

。

但横在市民和公交之间的

矛盾仅仅用一个
“

理解
”

就可
以缓解吗

？

市民和公交之间矛
盾的症结到底是什么呢

？

11

月
22

日
，

记者再次来到公交公
司

，

深入地采访了公司的部分
工作人员

。

“

公交作为一项公共事业
具有一定的公益性

，

它实际上
并不是一个营利的行业

。

在别
的城市

，

公交车的运营模式都
是公车公营

。

现在咱市的公交
车并没有实行公车公营

。

原来
的公交公司改成了股份制

，

实
行自收自支

；

有一部分公交车
的运营则承包给了个人

。

整个
城市的公交没有一个统一的管
理部门

。

这是我市公交存在各
种问题的原因之一

。”

公交公
司一位不愿意透露姓名的管理
人员如是说

。

“

公共事业原本就不适合
让私人去经营

，

因为任何个人
经营肯定都是以追求自身利益
为目的的

，

而公共事业本身应
该是以追求公众利益为目的

。

让私人去搞公共服务
，

公众的
利益肯定会打折扣

，

因为私人
利益和公众利益不能同时实现
最大化

，

必然会产生冲突
。

如
果不让私人承包的公交车去追
求他们的利益

，

而单纯去保证
公众利益

，

恐怕很难
。

所以
，

从某种程度上来说
，

没有实行
公车公营是我市公交经营存在
种种问题的根源

。

不实行公车
公营

，

很多问题就不能从根本
上得到解决

。”

该管理人员说
。

“

不少市民对咱市的公交
管理情况并不太了解

。

从我们
接到的投诉电话来看

，

投诉服
务质量问题

、

拒载老人问题一
般都存在于由私人承包的车辆
上

。

公交公司虽说现在改成股
份制了

，

自收自支
，

但在司乘
人员的选择上比私人承包的车
辆要规范很多

。

我们的多数司
乘人员都是一直在从事这个工
作

，

在职业素养方面和从业经
验方面还是有很多优越性的

。

另外
，

对于公营的车辆
，

公司
都有监控录像

，

这样便可以加
强对司乘人员的管理

，

同时对
于偷盗站牌行为也能起到一定
的遏制作用

。

所以
，

啥时候能
公车公营了

，

提升公交行业的
形象

、

逐步解决公交现存的一
些问题才能成为现实

。”

公司
的其他工作人员也这样告诉记
者

。

“

现存的
16

辆
5

路快运
也在逐渐报废中

。

原来交给个
人承包的一些公交线路现在正
在逐步回收

，

公交运营也正在
逐渐回归它应有的公益性

。

相
信随着公车公营的逐步展开

，

我市公交存在的种种问题也会
随之减少

。”

该公交公司一位
工作人员说

。

公共交通是城市文明的一个窗口。 公交

运营状况不仅关系着市民的日常出行，也关

系着一个城市的形象。 作为全国优秀旅游城

市，我市正越来越多地接待着八方来客。 完

善城市公共交通， 既可以方便市民的出行，

又有助于城市形象的提升。 在市民眼里，我

市公交现状如何？ 有哪些亟待改进的地方？

近日，记者就此展开了走访。

鹤壁新闻/聚焦

该给开锁人加把“规范锁”了

晚报记者 卫 珩

陈女士中午下班回家时犯
了难

———

钥匙忘到家里了
。

这
房子是几个月前租别人的

，

据
她了解

，

开锁要身份证
、

房产
证

、

户口簿等很多证件
，

可是
这房子不是自己的

，

怎么办
？

陈女士几经考虑
，

联系了
房东

，

想让房东给自己出个证
明

。

房东目前不在鹤壁
，

但是
房东的一番话让陈女士又惊又
喜

。 “

直接找个开锁的来就
行

，

不用什么证明
。”

开锁现场： 开这些锁只是

小菜一碟

根据房东介绍
，

那些配钥
匙的都管开锁

。

陈女士来到经
常去的菜市场

，

菜市场里有两
家配钥匙的

。

陈女士随意找了
一家

，

这个开锁师傅姓张
。

张师傅先问明是哪种锁
，

得知是常见的防盗锁之后
，

他
表示可以帮陈女士开锁

。

张师
傅先让陈女士留下具体住址

，

说几分钟后就到
。

陈女士说明

地址之后就联系了记者一起在
门口等

。

结果
，

5

分钟不到
，

张师
傅就到了陈女士家

。

陈女士见
张师傅空着手过来

，

很吃惊
：

“

师傅
，

不用带什么工具吗
？”

张师傅笑笑指着车筐里一
个小包说

： “

这个就行了
。 ”

来到陈女士家门口
，

张师傅先
从包里拿出一小瓶油

，

往钥匙
孔里点了一下

。

记者趁机看了一下小包里
的工具

，

一问才知道
，

不少工
具都是人家自己

“

发明
”

的
呢

，

单是粗细长短不同的铁丝
就有

11

根
。

记者注意到一个
顶端有

4

个钩子的工具
，

张师
傅说那是专业的开锁工具

，

“

这种工具就是专门开十字形
的锁的

。”

还有一些叫不出名
字的工具

，

但都很精巧
。

给钥匙孔上了点油之后
，

张师傅取出一个手柄折成圆形
的铁丝伸到钥匙孔里捅了几
下

，

最后他用那个顶端有
4

个
钩子的工具插进钥匙孔里

，

转
来转去

。

几分钟后
，

只听
“

咔
嚓

”

一声
，

门开了
。

记者调查： 开锁市场混乱

记者在开锁现场自始至终
也没有看到张师傅要求陈女士
出示身份证明

。

锁开了之后
，

陈女士付了钱
，

张师傅就带着
工具离开了

。

不用证明就能开
锁

，

对于陈女士来说可是帮了
大忙

。

可是不用证明就能把锁

开了
，

家还安全吗
？

在九州路一家配钥匙的小
摊前

，

那位师傅表示可以上门
开锁

。 “

不要什么证明吗
？

我
的身份证丢了还没有补办呢

，

房子是租的
。

没有证明可以开
锁吗

？”

记者问
。

那位师傅笑
笑说

： “

没事
，

你找个人证明
也行

。”

经过记者采访发现
，

流动
的开锁摊一般都不用身份证
明

，

在工商局注册过的开锁公
司情况好些

。

在黄河路和华山
路交叉口

，

一家开锁公司的老
板李先生告诉记者

： “

我们在
工商局注册

，

在派出所都备了
案

。”

记者问是不是在顾客要
求开锁之前都要有身份证明

，

李先生回答
： “

这个比较困
难

。

因为很多人找我们开锁公
司都是紧急情况

。

像上次有个
顾客打电话说有紧急情况要求
开锁

，

我们赶过去才知道
，

那
人还穿着睡衣

，

出来扔垃圾
，

门就锁上了
。

火上还煮着饭
，

几个月大的孩子在屋里睡觉
。

像这种情况我们没有办法要求
人家先出证明

，

只好先开了
锁

，

看家里的情况是否像她说
的那样

。

开了锁再证明也行
，

如果有意外情况我们会报警
的

。”

存在问题： 管理难度比较

大

近几年
，

随着人们安全防
范意识不断增强

，

锁越来越复
杂

，

个人一旦开不了只能求助
专业的开锁人员

。

开锁从业人
员逐渐增多

，

开锁业也在近些
年迅速发展起来

。

在很多小区
的墙上都能看到小广告

“

上门
开锁

”。

开锁业在为广大居民带来
方便的同时

，

也带来了一定的
安全隐患

。

记者从淇滨区公安
分局治安大队了解到

，

目前我
国尚没有正规完善的开锁业管
理规范

。 “

虽然我们对开锁从
业人员进行了管理

，

但国家的
相关法律法规不完善

。”

该大
队相关负责人告诉记者

， “

在
工商部门登记注册专业从事开
锁服务的

，

可以建立从业人员
档案

。

但是那些没有在工商局
注册的就很不好管理

。”

“

即便是对注册过的开锁
公司

，

因为没有专门的法律依
据

，

管理起来也很困难
。”

该
负责人说

， “

更不用提大街小
巷随处可见的做开锁生意的摊
子

，

一般配钥匙的摊子都
‘

兼
营

’

开锁业务
，

这些人多数没
有办理营业执照

。

希望有相关
的法律法规尽早出台

，

这样才
能进一步规范开锁市场

。”

被 5路快运拒载后，罗大爷顺利地坐上了一辆快速大巴。


